

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.117

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Viernes 4 de Junio de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## Nuestros Regalos

Con el presente número repartimos a nuestros abonados un Cuaderno de las interesantes

### Obras Completas de Campoamor

COLABORACIÓN

## Antonio Maura

Luego que D. Antonio Maura hubo obtenido, en el Instituto Balear, el grado de bachiller, se marchó a Madrid, a fin de cursar en la Universidad Central los estudios de la Facultad de Derecho.

En aquella época—1868—sus rasgos fisionómicos eran tan típicos, tan característicos que, de haber sido envuelto en algún jaique ó en blanco albornoz, se le hubiera tomado por auténtico mauritano.

Su debut universitario fué cruelmente cómico. No debe de haberse olvidado al actual presidente del Consejo de Ministros, el mal rato que pasó la primera vez que, requerido por el catedrático, se levantó a decorar la lección. Al oír su acento marcadísimamente mallorquín, toda la clase estalló en estrepitosas carcajadas. Contagiado el profesor por la hilaridad de sus alumnos, le indicó con la mano—ya que por morderse el labio no podía de viva voz—que tomara asiento. Pero al ver los alborotadores que Maura se desplomaba sobre el banco; al notar su lividez y el aire de profundo abatimiento de su corrido y abochornado condiscípulo, cesaron de golpear las risas, y por brusca transición—propia de la gente moza—todas las miradas, convertidas hacia el infeliz adolescente, revelaban simpatía ó remordimiento. Así que al salir de clase, en el corredor, se procuró desagraviarle á fuerza de efusivos apretones de manos y de vivas protestas de compañerismo.

Honorio y Trifino Gamazo rescatan á Maura del apretado corro que le aprisiona; le acompañan á su casa y no se separan de él hasta verle repuesto de la violenta emoción que le valió, por falta de hábito, su defectuosa y estrafalaria manera de pronunciar la hermosa lengua de Castilla. Tomen nota los catalanistas.

He de suponer que los condiscípulos de Maura, de haber estado en antecedentes, no le hubieran dado la rechifla de que se ha hecho mérito. Huérfano de padre—el séptimo de sus diez hermanos—se hallaba el pobre muchacho, recién llegado á Madrid, sin más amparo, sin otro arrimo que el de su hermano Bartolomé, quien se pasaba el día sin soltar el buril de la mano.

Al sentirse Maura tan solo, tan aislado ¿cómo no dirigir la triste mirada hacia su querida *Roseta*?... Cuando de vuelta de la Universidad, penetraba en el menguado cuarto de la casa de huéspedes ¿cómo sustraerse al recuerdo de los bulliciosos retornos de *Montesión*?... Si para distraerse se asomaba á la calle de la Palma ¿cómo no comparar la mezquina perspectiva que se le ofrecía con la espléndida que se descubre desde la galería de su casa paterna? ¿cómo no sentir la nostalgia del rumoroso mar, el amigo de su infancia, el murmurador vecino que cuando, por raro caso, se enfurece, azota con girinos de azul y plata los propios muros de la casa solar de los Mauras?

Las escenas más triviales de su infancia vistas, á través de su intensa nostalgia, revivían en su febril imaginación con extraordinario, sugestivo relieve. Se sonreía tristemente al recordar, por ejemplo, los asaltos que en la época de las *metanases* daba con sus hermanos á la bien provista despensa. Luego, cargados con el botín, si lograban burlar á su excelente madre, se escapaban al vecino baluarte á jugar al marro, y ¡miel sobre hojuelas!... ¡Qué salto le daba el corazón al evocar la horrible tragedia que desde la azotea de su casa presenciaba muy á menudo. Temblaba de indignación al solo recuerdo de las alevosas curvas del aborrecible halcón, al recordar sus infames tretas, para sorprender á las candidas palomas. Y el cruel raptor, sin gollar la presa remontaba el vuelo y sin cursarse del espantoso clamoreo que su vilina acción suscitaba entre los espectadores de tejías arriba, se iba á devorarla, allá, entre los picachos de la escarpada cordillera...

Sin embargo ni se dejó vencer Maura por su negra melancolía, ni para disiparla se abandonó á la corriente de los fáciles placeres que al volver de cada esquina, acechan en la Corte al incauto provinciano. No; no iba Maura á *Capellanes* ni á otros sitios, menos santos, á beber en crapuloso vaso el olvido de sus tristezas. Puede que ni de vista conociera á los tres ídolos—en aquella época—del circo

taurino: El Tato, Cúchares y Cayetano Sanz. Maura apeló á otros remedios más viriles y eficaces para sacudir su profunda morriña. Gran madrugador, ni en los días más fríos del cruel invierno madrileño le sorprendía el sol en el catre. Una vez preparada á conciencia la labor cotidiana, se iba á clase, donde recojía en sendos cuadernos las explicaciones de los catedráticos. Las horas libres y los días de asueto se los pasaba, evacuando citas y consultando autores, en la biblioteca de la Academia de Jurisprudencia—en donde hizo, con inusitada brillantez, sus primeros pases de armas oratorios.

Claro que Maura no tenía tiempo para andar en líos amorosos.

¡Inolvidable Gloriat! ¡inolvidable vecinita del *tercerol*! Si hubiera Maura convivido con nosotros no te hubieras podido jactar ¡coquetuel! de haber prendido en tus sutiles redes á todos los estudiantes del *segundo*. Tus conatos de seducir al ejemplar, al austero Maura, te habrían salido fallidos. De nada te hubieran valido tus finisimas tretas. En vano, al verle sentado en el balcón, le hubieras tirado un caramelo sobre el libro siempre abierto—delantando á la oculta autora ruidosa carcajada—; en vano avanzando el flexible talle sobre el pretíl, arreboladas ambas mejillas... por el esfuerzo, con voz melosa y muy queda, le hubieras hecho tentadoras proposiciones... Todo inútil. Tu pasta no era, como la nuestra, blanda y pecaminosa. Te lo fio. No hubieras jugado con él *al ratón* y *al gato* por las frondosas alamedas del Retiro; ni te hubieras regalado, á su costa, con callos y caracoles en los merenderos de la *Fuente de la Teja* ó de las *Vistillas*.

¡Picaruel! ¡cómo te gustaba columpiar-te! Después del columpio estabas hermosísima—Cierros los ojos y aún te veo al cabo de n años, te veo algo despeinada (á consecuencia del vaivén) y con las pupilas húmedas y muy brillantes... *Non a major dolore*.

P. S. Por si acaso se le ocurre á algún inadvertido lector compadecer á don Antonio Maura por no haber sacado el jugo á su juventud, por no haber sido *jovent*, me permito aconsejarle que reserve su compasión para otros casos más lamentables; que la reserve y la otorgue á los que por haber malogrado su juventud en frívolos devaneos, se quedan luego, como el gallo de Morón, sin plumas y cacareando.

Quizás ignore el aludido lector que, según un tal Quintiliano, el deleite que procura el estudio (aparte del lucro) es superior al de los espectáculos, de los dados; al de las jiras campestres ó marítimas; al de las ociosas conversaciones, de los banquetes y de otras *invidiis voluptatibus*.

*Dedit enim hoc providentia hominibus munus ut honesta magis juvaret.*  
GABRIEL VIDAL.  
(Continuará).

## Ciencia é Industria

Los gases y las erupciones volcánicas

Como es fácil suponer, las doctrinas de M. Brun han sido rudamente combatidas, especialmente por Marcalli en Italia, Armand Gauthier en Francia y F. W. Clarke en los Estados Unidos. Gauthier, que ha escrito mucho acerca de los gases desprendidos en las erupciones volcánicas, adopta un punto de vista diametralmente opuesto al del sabio dinabruno, y considera que el agua es el elemento más esencial en las referidas erupciones. Gauthier sostiene que, obrando el agua á muy altas temperaturas sobre los silicatos y otras especies minerales de las que forman las rocas ígneas, se pueden originar la mayor parte de los gases que los volcanes desprenden.

Mr. Clarke, examinando la cuestión, juzga que la mayor parte de los argumentos químicos y geológicos inclinan la balanza en favor de Gauthier, aun cuando no es menester admitir por completo todas las hipótesis de éste; pero M. Brun se defiende con sus pruebas experimentales y con sus observaciones y análisis hechos sobre el terreno, de suerte que la polémica continúa fijando la atención y excitando el interés de geólogos y químicos.

Es muy posible que el gran penacho de humo que corona el Vesubio no esté compuesto exclusivamente de cloruro amónico volatizado, como supone Mr. Brun y nadie había imaginado hasta ahora por no haberlo estudiado debidamente; es también cierto que muchas fumarolas desprenden positivamente mucho vapor de agua; pero debe igualmente ser cierto que la proporción en que se presentan otros gases es mucho mayor de lo que se creía antes de los estudios experimentales de Brun.

Sin embargo, en este interesante problema parece que debe tenerse presente una consideración. El oxígeno forma próximamente la mitad de la materia que constituye todas las rocas; además casi todos los elementos existentes en la litosfera se hallan en estado de oxidación. Siendo esto así, parece extraño que parte por lo menos de dicho oxígeno, que es tan abundante, no se combine con el hidrógeno que por muchos conceptos se origina. De esta combinación de oxígeno con el hidrógeno ha de resultar agua en cantidad no despreciable.

En realidad, es un hecho positivo que en los depósitos fríos y profundos formados por rocas plutónicas se encuentra siempre agua en proporciones, á veces, considerables. Y si el agua, sea cualquiera su origen, existe en el magma que forma las entrañas de la tierra, es imposible que tome un papel meramente pasivo en las erupciones volcánicas, pues á las altas temperaturas á que éstas siempre se verifican y con las presiones tan enormes que resultan, el vapor acuoso tiene que adquirir tensiones tremendas y hallarse en cantidad suficiente para producir efectos de primer orden.

Juan Rebuscador.

## CRÓNICA MUSICAL

La libretista de «Euryante»

Era la noche de estreno de *Euryante*. Lo más granado de Viena hallábase reunido en el teatro, lleno de bote en bote. Los literatos y músicos, contábase por docenas: entre éstos el fiel discípulo del autor de la obra que iba á representarse, Julio Benedict, Franz Schubert, Conradino Kreutzer... Todo el mundo en su puesto, los profesores de orquesta, Weber, el maestro, batuta en mano, Enriqueta Sontag (*Euriantine*), la señora Grünbaum (*Eglantine*), el tenor Haizinger (*Adolar*) y demás intérpretes vocales de la obra, atentos á la señal de empezar. Un incidente cómico pone de buen humor al público: á punto de levantar el telón, preséntase una especie de maribomacho, ridículamente ataviado, atropellando á los asistentes y grito con voz hombruna:—«Paso, paso, señores; paso á la poeta». Encuentra sitio en un banco y se sienta bufando de ira. Era la libretista de la ópera: Helmina de Chézy. La sala estalló en una carcajada homérica. Weber la llamaba «la mujer fatal».

Bien la conocía él, y sabía cómo las gasta aquella marimacho-ogro, siempre exigente, pidiendo dinero y más dinero por cada reforma del libreto. Bien conocida, también, ella, «a su músico», su avidez áspere, sus acrimonias que promovieron una ruptura entre el carácter apasionado y testarudo del compositor, tan apasionado, rebelde y refractario á todo razonamiento como el de la poeta.

La representación de la ópera fué un triunfo para su autor, que dirigía la orquesta; el entusiasmo creció de acto en acto: el coro de cazadores repitióse dos ó tres veces, y las aclamaciones al terminar la obra revistieron el carácter de una apoteosis. Los periódicos, unos prodigaron elogios sin restricción á su autor, otros le atacaron duramente, con violencia.

Al día siguiente de la representación, en el almacén de música de Steiner, primer editor de la ópera, literatos y músicos discutieron vivamente acerca de los méritos y los defectos de la obra. El más intrasigente en sus juicios ¡quién lo diría! fué Schubert: «Esto no es música. Ni siquiera un final ni un conjunto de buena forma y bien ordenado! Cuando Weber quiere mostrarse sabio, adivinase en seguida que procede de la escuela de un charlatán (el abate Vogler, maestro de Weber y de Meyerbeer). Tiene talento pero sin solidez ni fondo. Es un efec-tista... Música áspera y ascética que no calienta el corazón. Había algo más en *Freischütz*: había á pesar de todo, sentimiento y melodías, aunque el conjunto no llegase á satisfacer á un músico con-cienzudo».

A lo mejor de unas y otras apasionadas controversias, Beethoven, como de costumbre, dejándose caer como una bomba, penetró en el almacén. Dirigióse nerviosamente al editor:—«¿Qué tal la nueva ópera?»—preguntó: Steiner escribió en una hoja de papel, presentándole al maestro: «¡Extraordinariamente! ¡Un gran éxito!»—«¿Cuánto me alegro!»—repuso Beethoven.—«Es preciso que el alemán se demuestre vencedor, siempre, del canto monótono. Y, dígame, ¿qué tal ha cantado la Sontag?»—«Muy bien» Beethoven, sonriendo de contento, dirigióse á Benedict:—«Diga usted á su maestro que de buena gana hubiese asistido á la representación. Pero...» añadió, señalando á su oído, y salió del almacén.

Según opinaba la mayoría, el libreto era mediano y poco interesante para la escena. Que estaba escrito en verso de «mirlitón», dijo un crítico francés: Grill-parzer afirmaba que en *Euryante* había más poesía que música. Beethoven lamentaba «que Weber se hubiese tomado tanto trabajo para un poema semejante».

En las *Conversaciones de Goethe* con Eckermann, el autor de *Faust* da su opinión sobre la ópera de Weber: «El poeta que desee escribir para el teatro, ha de conocer la escena á fin de que pueda discernir entre los elementos puestos á su disposición cuales pueda utilizar y cuales no. Asimismo ha de conocer á fondo la poesía para que sepa escoger y separar lo bueno de lo malo, con objeto de no prodigar su arte en cosas insuficientes. Carlos María de Weber no estuvo oportuno al componer *Euryante*: debió haber notado en seguida que aquel asunto no se prestaba á nada. Hemos de suponer que todo compositor, como parte integrante de su arte, posee la inteligente previsión necesaria para todos los casos». En una palabra, si en la época del estreno de *Euryante* pareció malo el libreto, prevalece en la presente la misma opinión. La poeta quiso conservar el carácter á la

vez popular y trovadoresco de la acción sin abandonar del todo el hilo conductor del antiguo *fabliau* adoptado, que era un relato del siglo XII, intitulado: «Historia de Gerardo de Nevers y su bella y virtuosa amiga Euryante». Weber tenía hondos escrúpulos acerca del caso sobrenatural de la violeta marcada sobre el pecho de la heroína, y Luis Tieck lo agravó con sus observaciones. De aquí las refundiciones incessantes de la escena de reconocimiento del primitivo libreto, aconsejadas por la buena Carolina, la consejera cariñosa y obligada de Weber, que pusieron en tan antagónicos trances á la terrible Helmina. Quería Weber el elemento sobrenatural que tan familiar le era, como lo demostró más tarde en *Oberon*, y por esto reclamaba incessantemente cambios y más cambios. No pudo prevenir, entonces, que en la *Norma* de Bellini, la heroína iba á presentarse en escena acompañada de dos hijos. Le espantó la inocente violeta de *Euryante*, y no cabe duda de que el poema conservado en su integridad hubiera producido mejor efecto.

Sea como quiera el poema, tal como quedó después de unas y otras refundiciones, bastaba para inspirar á Weber una obra maestra de música dramática, cuyo comentario he trazado aquí mismo, titulado *Euryante Lohengrin*, á fin de significar que el génesis del drama lírico moderno de Ricardo Wagner hay que buscarlo en la famosa ópera de Weber.

Entre Helmina de Chézy y Schikauader, el libretista de la *Flauta encantada*, de Mozart, existen curiosas analogías. Cuando Schikauader escribió el indicio del libreto no pudo sospechar que su asunto fuese la puerta abierta por Mozart á la ópera romántica. Tampoco pudo sospechar Helmina que su *Euryante* sería el embrión del drama musical, según la fórmula wagneriana, llamado á imprimir nueva dirección excepcional á la música moderna.

Hasta aquí las analogías. Por ironías crueles da la suerte, si Schikauader ganaba cien mil francos con la *Flauta encantada* y ni un miserable sueldo el pobre Mozart, en cambio, sucedió todo lo contrario con *Euryante*, que valió honores, gloria y regalos á Weber, y á la miseria Helmina... nada.—«Paso, paso, señores; paso á la desgracia poetisa», exclamarán los corazones compasivos y justicieros.

FELIPE PEDRELL.

## Comentarios al discurso de Moret

*El Imparcial* publica las declaraciones que á uno de sus redactores ha hecho el señor Sol y Ortega sobre el discurso que pronunció el jefe del partido liberal.

Afirma el señor Sol y Ortega que el señor Moret está completamente equivocado al suponer que en Cataluña no han cambiado las cosas desde las elecciones de 13 de Diciembre último, pues dice que alguna diferencia existe entre haber sido copados los antisolidarios en las elecciones de Abril de 1907 y obtener la mayoría de puestos en las de 13 de Diciembre, y que no es igual un Ayuntamiento con inmensa mayoría solidaria ó con mayoría antisolidaria como sucederá desde 1.º de Julio próximo.

Sostiene que la izquierda solidaria no quiere el proyecto de Administración local. No se explica la actitud del señor Moret y su modo de pensar actual, entendiendo que contradice el entusiasmo que demostró al conocer el resultado de las elecciones de 13 de diciembre, en que le felicitó.

Deduce de todo ello que el Sr. Moret está de conquista y que le importa poco reclutar moros ó cristianos, solidarios ó antisolidarios, para cojer en Cataluña algunas huestras.

Termina diciendo que si es así, vaya en paz, pues ya sabrá lo que es bueno.

«El Liberal» titula su artículo de fondo «La curva y la recta», y comenta también el discurso de ayer del señor Moret.

«Declara que no entendió la finalidad de la oración de dicho personaje, y dice que le pareció una conferencia analítica dada por un general, no después de una batalla, sino después de unas maniotras».

Añade que el señor Moret, con su discurso, defraudó á los que esperaban una catilinaria contra el Gobierno.

Termina señalando que las corrientes limpias y purificadoras de la nación se han desarrrollado fuera del Parlamento y de sus cónclaves.

## El conde de Torrevelez y la ley de Jurisdicciones

El conde de Torrevelez publica en el *El Imparcial* el tercer y último artículo sobre la ley de Jurisdicciones.

Dice que es un contrasentido considerar á las instituciones militares, á sus corporaciones y á sus autoridades como superiores á la bandera y á la patria y hacer una ley para castigar las injurias contra aquéllas cuando no la hay contra éstas.

Lo que sucede es que padecemos la enfermedad de querer una ley nueva para cada suceso, y ese camino es equivocado, en cambio no se depuran los organismos, ni se seleccionan las personas, y ese es el mal.

No es posible admitir que aquí, donde las instituciones militares son objeto de constante predilección, sean necesarias leyes de carácter permanente para defenderlas de su propia nación.

menos aún en las demás regiones donde el separatismo es planta exótica.

Afirma que no es doctrina conservadora someter á la prensa el fuera de guerra y menos lo es del partido liberal.

Y si á esto se añade que las instituciones militares, nunca, ni en los momentos del conflicto originario de la ley, pretendieron la inviolabilidad de las autoridades militares, no debe aplicarse un procedimiento que repugne de consumo á los elementos civiles y á los elementos militares.

Propone la solución en los siguientes términos.

1.º En ningún tiempo ni caso, por delitos cometidos por medio de la imprenta, los paisanos pueden quedar sometidos á la jurisdicción militar, á no ser cuando existe declarado el estado de guerra con arreglo á las prescripciones de la ley de orden público.

2.º La ley de jurisdicciones puede quedar subsistente como ley de excepción y de carácter transitorio, en todos aquellos casos que no se relacionen con delitos cometidos por medio de la imprenta, y poniéndola en cada caso en vigor por el procedimiento que señala el artículo 13 de la ley de orden público para declarar el estado de guerra, ó sea previo el acuerdo de las autoridades gubernativas, militares y judiciales y con la decisión del Consejo de Ministros en caso de discordia.

## Extranjero

Proceso importante

El proceso instruido contra el enfermero de un manicomio de Viena, cuya administración y dirección está á cargo del Estado, el cual maltrató hace algunos días á uno de los asilados, á causa de cuyos malos tratos falleció al día siguiente, ha puesto al descubierto grandes deficiencias en el funcionamiento del mentado asilo y de otros semejantes, los cuales serán ahora enérgicamente corregidos.

Más «Dreadnoughts»

De San Petersburgo dicen que el ministerio de Marina ha acordado la pronta construcción de otros cuatro grandes acorazados del tipo del tan famoso *Dreadnought*, que está siendo el modelo de todas las marinas de guerra del mundo.

Asociación disuelta

Roma 2.—El Papa ha firmado hoy un decreto pontificio por el cual declara disuelta la asociación que en tiempos de Pio IX fundaron algunos abogados católicos italianos con el objeto de defender los derechos de la Iglesia en las causas forenses que se suscitaban, habiéndose luego extendido la asociación por diversas naciones.

Ultimamente tenía su residencia en Francia, y abandonando en parte su primordial objetivo, había pasado á ser una asociación puramente decorativa, por cuyo motivo principalmente la suprime ahora el Papa.

Material de guerra

De Belgrado dicen que el ministro de la Guerra ha pedido á varias fábricas de armas de Europa en que condiciones se encargarían de la fabricación del siguiente material de guerra: 80.000 fusiles, 80 millones de cartuchos, 80 cañones de gran calibre, 3 obuses y 3 baterías de morteros.

La cuestión cretense

Se da como cierto que la probable negativa de Turquía acerca de la cesión de Creta á Grecia, inquieta al rey Jorge, creyendo que pueda comprometer la suerte de la dinastía, pues el rey había prometido al pueblo hacer que Creta volviera á ser austriaca.

Aerental considera gravísima la cuestión cretense.

Protectorado armenio

El jefe ó patriarca de la Iglesia armenia ha suplicado al gobierno de San Petersburgo que acepte Rusia el protectorado de Armenia, pues alega que dicho pueblo tiene necesidad de que se le garantice la vida y la hacienda, que ahora peligran á cada momento bajo el dominio de Turquía; es cuestión ésta tan delicada que no podrá resolverse, en ningún sentido que sea, si no es con el asentimiento de las demás potencias.

La huelga marítima

Continúa en Marsella la huelga marítima aunque sin incidentes graves, habiéndose organizado por las autoridades de la población un completo servicio de orden.

Los buques que van llegando duermen todos, y el servicio postal continúa á cargo de torpederos; han sido causados nuevos daños en varias líneas telegráficas y telefónicas.

Cables cortados

París 1.—Gran número de hilos telegráficos y telefónicos de los alrededores de París han sido cortados. En el ministerio del Interior se ha comprobado que estos hechos criminales se han producido á consecuencia de una circular que repartió una asociación parisiense, en la cual se daban instrucciones precisas. Se ejerce una activa vigilancia sobre ese organismo obrero.

Una causa ruidosa

París, 1.—Dicen de Calcuta: El proceso instruido sobre la explosión de una bomba, y que empezó durante el año anterior, ha terminado hoy. No se ha pronunciado ninguna sentencia absoluta en la corte de apelación. Entre los culpables se hallan 26 indígenas acusados de haber atentado contra las autoridades. El resultado del proceso ha causado gran sensación.

Delimitación de fronteras

París, 1.—Orán.—Han salido con dirección á París, á fin de discutir y resolver con el Mokri las cuestiones sobre delimitación de la frontera argelina los señores Lyautey y Destailleur.

## La crisis de la viticultura en España y los vinos adulterados

El Sindicato de exportadores de vinos de Reus se ha dirigido á las Asociaciones de igual carácter y á las Cámaras Agrícolas manifestando que la gravísima y ya larga crisis por que atraviesa la viticultura de nuestra nación, á causa de los ruinosos precios de los vinos, que reconocen por principal motivo el descenso de la exportación, reducido en 1907, según estadísticas oficiales, á 1.587.816 hectolitros de los 5.352.849 que se exportaron en 1897, obliga á una acción común, aunando los esfuerzos de todos, viticultores y exportadores, contra el negocio de baja ley que dentro y fuera de España se efectúa, ofreciendo al consumo vinos adulterados.

Para lograr este resultado práctico puntualizan y concretan cada caso por separado, comenzando por tratar del vino de pasas que es una de las adulteraciones de más importancia que se efectúa, en grandísima escala, en la Argentina, Norte de Alemania y, sobre todo, en Inglaterra.

Según parece, para evitar la ruinoso competencia que el exceso de producción de pasas de Grecia produciría si se lanzase al mercado toda la cantidad que en aquel país se cosecha, ha decidido un Sindicato monopolizador de este fruto ofrecer este sobran, á cualquier precio, en los mercados precitados, en forma que no pueda servir para mesa.

De consiguiente, introducida la pasa en Inglaterra libre de derechos de Aduanas, en tanto que nuestros vinos pagan á su entrada, por hectólitro, hasta 17 grados, pesetas 37, y desde 17 á 22 grados, pesetas 92 sirve después de fermentada, para obtener un líquido que, mezclado en mayor ó menor proporción, con nuestros vinos, se ofrecen al consumidor á precios irrisorios, como vino español, la mayor parte, y la restante bajo la etiqueta de «vino español mezclado con vino inglés», en detrimento y descrédito de nuestras calidades g. nuñas.

A fin de evitar que este estado de cosas perdure, con grave daño de los viticultores españoles, el Sindicato de Reus propone los siguientes medios:

1.º Elevar una exposición al Gobierno firmada por todas las Cámaras agrícolas y Sindicatos de exportadores, interesando además el apoyo de los señores diputados y senadores por las regiones vitícolas, en demanda de que se efectúen las gestiones necesarias cerca del Gobierno inglés para que los vinos fabricados en aquel país con pasas sean vendidos con indicación precisa de su origen, aunque estén mezclados con vinos naturales, pues que estas mezclas resultan ser una falsificación, en perjuicio de la fama de nuestros caldos.

2.º Que el Gobierno inglés imponga á las pasas que por el envase exterior no pueden ser destinadas á mesa, un derecho de entrada proporcional al que pagan los vinos á su entrada en Inglaterra.

Conseguida del Gobierno inglés la prohibición de mezclar nuestros vinos con el jugo de pasa, nuestro Gobierno habría de nombrar un ingeniero agrónomo, agregado al Consulado de Londres, con el exclusivo objeto de analizar los vinos ofrecidos á la venta, á fin de que el importador de buena fe pudiese hacer uso de la acción contra las adulteraciones.

Al propio tiempo ha propuesto se interese de los poderes públicos que procuren recabar del gobierno inglés la supresión del impuesto de guerra transitorio de tres peniques por galón de vino, hasta 17 grados y seis peniques de 17 á 22, pues que ya han desaparecido en aquel país todos los impuestos de igual origen, subsistiendo únicamente el del vino, sin causa aparente que lo justifique.

El resultado de la embajada está previsto.

La gestación será larga. El gobierno francés no hará cosa alguna para que los moros apuren con apretamiento el bienestar que se les ha ofrecido en el palacio de la avenida de Malakoff. Sabe, además, que la primavera ofrece muchos encantos en París.

Los moros, por su parte, no han de cambiar de táctica diplomática, y la suya les aconseja marchar lentamente en todas las cosas.

Más pronto ó más tarde, antes de que la embajada concluya, ó después, en algún momento, encontrarán oportunidad para pedir dinero.

Esa será una excelente ocasión para resolver rápidamente otras dificultades.

El inolvidable don Francisco Silvea un día en el Parlamento español, invitando al país á que meditara sobre el porvenir de su política internacional, cuerdamente le advirtió que á ciertas empresas sólo se puede ir con las manos llenas.

Francia, por ejemplo, se ha impuesto muchos sacrificios en Argelia; pero hoy recoge abundantes frutos de su colonia de Norte de África, que con creces le paga esos sacrificios.

Muchos creyeron que sería para esta Nación funestísima la empresa que empezó hace dos años en Casablanca.

Los hechos no dan la razón á esos agoreros del pesimismo, y hay quien piensa que ha de dársele mucho menos en el porvenir.

Las fórmulas que aquí se convengan en negociaciones diplomáticas entre moros y cristianos, sean cuales fueren, tendrán ciertamente mucho menos importancia que esos hechos.»

La Sra. D.ª Leonor Cañellas de Ripoll

Ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

E. P. D.

Su afligido esposo, D. Tomás Ripoll, hijo ausente D. Antonio Ripoll, Contador del Ayuntamiento de Cartagena, hija presente y hermano, yerno ausente, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican á todos sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que se dirá á las ocho y media de esta noche, en la misma casa mortuoria, y enseguida á la conducción del cadáver á su última morada.

Casa mortuoria: Moncada 17-2. No se invita particularmente. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Información

Nuestros regalos

Hoy repartimos á los suscriptores de La Última Hora el cuaderno núm. 43 de las Obras Poéticas completas de Campomar, que los venimos regalando y que forma parte del segundo tomo.

El suceso de anoche

En las inmediaciones de la Plaza de San Antonio, anoche, á las diez, ocurrió el siguiente suceso.

Los agentes de la Arrendataria de Tabacos Juan Fornés Gual y Mateo Comas Far, prestaban servicio en aquel punto. Al hallarse en las inmediaciones de una finca en construcción, propiedad de don Juan Oliver, sita en el Ensanche, vieron á un sujeto que llevaba un bulto sobre la espalda creyendo que dicho bulto era de tabaco y los mentados agentes dispararon dos tiros.

Las detonaciones produjeron entre los vecinos de aquel punto la consiguiente alarma. Acudieron casi inmediatamente los señores Miguel Vich y Antonio Servera, evitando que ocurrieran desórdenes.

Los agentes fueron conducidos por los señores al cuartelillo de la Guardia municipal prestando declaración ante el Comandante D. Miguel Pascual.

Manifestaron que habían visto á un sujeto que llevaba un bulto y creyendo era de tabaco de contrabando le dieron por tres veces la voz de alto y no haciendo caso el supuesto contrabandista dispararon al aire sus revólvers.

Dos individuos llamados Juan Vidal López y José Enrique Expósito, mayores de edad, se presentaron voluntariamente en el cuartelillo de municipales, denunciando el hecho y añadiendo que habían oído el silbido de los proyectiles, los cuales pasaron muy cerca de sus cabezas.

El supuesto contrabandista no fué detenido ni tampoco dejó el bulto que llevaba.

Del hecho, el Comandante de municipales Sr. Pascual, ha dado conocimiento al Juzgado.

El suceso fué objeto de muchos comentarios. Se censuraba duramente á los agentes de la Arrendataria que para recuperar un bulto de tabaco, caso que lo fuera, dispararon sus armas en sitio tan concurrido sembrando fuertísima alarma.

Escuelas prácticas

La Compañía de Zapadores al mando del capitán Sr. Subías ha empezado los ejercicios de escuelas prácticas en el foso inmediato á la Puerta de Jesús.

Ha construido fajas y cestones. Hoy han empezado los trabajos para construir varias trincheras.

La Schola Choral

Recibimos la siguiente carta: Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Presente.

Muy Sr. mío y de mi mayor consideración.—Le suplico encarecidamente que en la redacción del periódico de su digna dirección, se sirva abrir una lista de suscripción, para llenar las acciones que se han hecho para poder garantizar la venida de la Schola Choral de Tarrasa con sus tres secciones de hombres, señoritas y niños, y con la sección de pequeños cantores con demostración de canto intercaladas de gimnasia rítmica por el método de E. Jaques Dalcroze, que tantos aplausos ha conquistado por donde ha ido, principalmente en el Palau de la Música Catalana de Barcelona, esta última temporada; en el transcurso de la Semana Deportiva.

Los gastos totales de esta Schola, ascienden á 5.000 pesetas para pasar á Palma tres días. Para cubrir estas 5.000 pesetas, se han hecho 200 acciones de á 25 cada una. Estas acciones serán reintegradas con el producto que se saque de los dos conciertos que se darán en el Teatro Principal, durante las noches de los días 27 y 28 del corriente. De modo que las acciones no representan más que un adelanto para que pueda pasar á Palma la tan aplaudida Schola Choral de Tarrasa. Dándole gracias anticipadas por la publicación de la presente, y esperando abrirá V. la suscripción indicada, en su redacción, repítome de V. afmo. y s. s. q. b. s. m.—Antonio Oliart i Llach.

Palma—3-6-909. Acedemos gustosos á la petición del Sr. Oliart, y desde luego queda en esta Redacción abierta la suscripción que en dicha carta se expresa.

Previsión del tiempo

He aquí la siguiente previsión del tiempo que el astrónomo Seijón hace para los siguientes días de la primera quincena de este mes:

Del 3 al 4 quedarán algunos elementos perturbadores en el Mediterráneo y en el SO. de la Península, los cuales causarán tiempo un tanto nuboso y alguna lluvia ó tormenta de corto radio de acción en dichas regiones.

El mínimo barométrico que habrá en el Sudoeste de la Península el viernes 4, adquirirá mayor intensidad el sábado 5.

avanzando hacia Andalucía y mar Ibérico, otro núcleo de fuerzas del Atlántico se presentará en Galicia. Temporal de lluvias y tormentas en nuestras regiones con vientos del primero al segundo cuadrante.

El domingo 6 se hallará en Argelia la depresión de Andalucía, y la de Galicia pasará por la bahía de Vizcaya y región pirenaica. Seguirán registrándose lluvias y tormentas en la Península, particularmente en la mitad oriental, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Las referidas depresiones se dirigirán hacia el mar Tirreno el lunes 7, en cuyo día llegará al SO. de Irlanda otra depresión. Cambiará la situación meteorológica en la Península, mejorando por punto general, y solamente será algo sensible en el Mediterráneo y en el Noroeste la acción de dichos núcleos de fuerzas perturbadoras.

El martes 8 se presentará en el centro de España un mínimo barométrico, disgregado de la depresión del SO. de Irlanda, el cual ocasionará lluvias y tormentas en la Península, especialmente desde el Cantábrico y regiones centrales al Mediterráneo, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El miércoles 9 será más tranquila la situación atmosférica de la Península, quedando el tiempo un tanto variable, particularmente en el NO., N. y NE., debido á los centros de perturbación atmosférica del Mediterráneo y del Atlántico.

Del 10 al 11, las depresiones que habrá en el NO. de Europa y en el Cantábrico producirán algunos chubascos y tormentas desde el NO. y N. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Del 12 al 13 actuarán en la bahía de Vizcaya, en el Mediterráneo superior y en Marruecos, centros de baja presión que causarán un tiempo un tanto nuboso y algunas lluvias ó tormentas en la mitad oriental, con vientos de dirección variable.

El lunes 14 se reunirán en Argelia y Túnez los núcleos de fuerzas del Mediterráneo superior y de Marruecos, ocasionando algunas lluvias y tormentas en las zonas vecinas del Mediterráneo, con vientos de entre NO. y NE.

El martes 15 se apartarán por Sicilia las depresiones de África, dejando de influir en nuestras regiones.

De enseñanza

Ha cesado en el cargo de maestro de la Escuela pública de Artá don Jerónimo Roig Alcover.

Se ha desestimado la instancia del maestro de la Indioteria don Francisco Vidal, solicitando aumento de categoría.

Se ha dispuesto que los exámenes que se verifiquen en las escuelas públicas se ajusten al programa que se publicó en la «Gaceta de Madrid» el 31 de mayo de 1908.

Con fecha 1 del actual tomó posesión del cargo de maestro de Randa don Manuel Ripoll, cesando en el de la escuela de Deyá el 31 de mayo.

Asuntos municipales

Para mañana se halla convocada la Comisión de Gobierno y Policía.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia, aprobando varias cuentas y despachando asuntos de trámite.

La Comisión de Alumbrado mañana celebrará sesión tratando sobre la reforma del alumbrado en la calle de Colón.

El tiempo

Ha refrescado muchísimo, después de las lluvias últimamente caídas. Hoy sigue variable, si bien ha abanzonado notablemente.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma. Barómetro, 762 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 20 grados centígrados.

Máxima al sol, 23 id. Máxima á la sombra, 21 id. Mínima á cubierto, 14 id. Mínima á descubierta, 12 id. Temperatura media correspondiente al mes, 22.

Temperatura media ayer, 18 id. Diferencia 4 en menos. Dirección del viento, S. O. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 12 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 248.

Lluvia en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado. Evaporación en 24 horas, 5 litros por metro cuadrado. Humedad á las 9, (tanto p 8 de saturación), 72. Ascenso del barómetro en 24 horas, 0 milímetros. Tensión del vapor, 13 id.

Vacantes en Sanidad de Secretarios intérpretes

La Gaceta publica el anuncio de las vacantes de Sanidad, que deben proveerse por concurso, y son las siguientes: Vigo secretario intérprete, con 3.000 pesetas; idem auxiliar, idem con 2.000; Las Palmas, secretario, idem, con 3.000; Valencia, idem id., con 2.500; Mahón, idem id., con 2.500; idem auxiliar, idem con 2.000; Coruña, secretario, idem, con 2.000; Palma de Mallorca, idem id., con 2.000; San Sebastián, idem id., con mil 500; Pasajes, idem id., con 1.500; Algeciras, idem id., con 1.500; Alicante, idem id., con 1.500; Almería, idem id., con 1.500; Sevilla, idem id., con 2.000; idem id., para Bonanza, idem id., con 1.500; Huelva, idem id., con 1.500; Avilés, idem id., con 1.500; Tarragona, idem id., con 1.500; Villagarcía y Carril, idem id., con 1.500; Aguilas, idem id., con 1.500; Melilla, idem id., con 1.500; Torrevieja, idem id., con 1.250; Santa Cruz de la Palma, idem id., con 1.250; Ferrol, idem id., con 1.250; Castroudales, idem id., con 1.250; Rivedesella, idem id., con 1.250; San Esteban de Pravia, idem id., con 1.250; Corubián, idem id., con 1.250; Mazarrón, idem id., con 1.250; Ibiza, idem id., con 1.250; Denia, idem id., con 1.250; Buriñana, idem id., con 1.250; Palamós, idem id., con 1.250; Rosas, idem id., con 1.250; Motril, idem id., con 1.250.

El cuartel de Inca

El día 16 de julio próximo se celebrará en el Ayuntamiento de Inca subastas para la construcción de las obras del Pabellón de dependencias generales del Cuartel de Infantería de dicha ciudad.

Dichas obras comprenden la albañilería, carpintería y metales necesarios. El tipo de subasta es: el grupo de albañilería 27,052'15 ptas.; el de carpintería 12.102'38 y el de metales 5.027'82 ptas.

El cine del Lírico

Anoche se reanudaron en este teatro las sesiones de cine, viéndose tan animadas como antes. Se proyectaron algunas películas que fueron muy aplaudidas por el público.

Para esta noche, se anuncia el estreno de la última película artística Pathé, La Taberna, representada por los artistas de la Comedia Francesa.

Se proyectará el siguiente programa: El ángel de la villa, Un yerno á prueba, Drama maternal (estreno), Un huesped molesto, El diamante de la reina, El estereoscopo (estreno), Espiritu de imitación y La taberna.

Eclipse total de Luna

Anoche tuvo lugar un eclipse de Luna visible como total en Palma. Principió el eclipse á las 22'44; de ayer comenzó el total á las 23'58.

Medio del eclipse fué á las 0'23 de hoy finalizando el total á las 1. El fin del eclipse fué á las 2'14 minutos.

El principio del eclipse era visible en casi toda Europa y África, en toda la América Meridional y en una pequeña parte de la Septentrional, en el Océano Atlántico, en el Índico, en una pequeña parte del Pacífico y en todo el Mar Polar Antártico.

El fin era visible en una pequeña parte de Europa en casi toda el África, en toda la América Meridional y en casi toda la Septentrional, en el Océano Atlántico, en casi todo el Pacífico y en todo el Mar Polar Antártico.

El eclipse en Palma fué contemplado por bastantes personas: para muchísimas pasó desapercibido.

Notas del Carnet

Leemos que en Puerto Rico se han unido en los santos lazos del matrimonio los mallorquines D. José Rubert Comas y D.ª Carmen Rubert Armstrong. Sean muy felices los nuevos esposos.

En la iglesia parroquial de San Miguel han contraído matrimonio la señorita doña Rosa Ferrer Isern y D. Francisco Planas Castañer.

Fueron padrinos D. Pedro José y don Martín Mora Sitjar y don Bartolomé y don Juan Ferrer Isern.

Les deseamos eterna luna de miel. Personales Ha sido nombrado Vocal de la Junta Provincial de Instrucción Pública en concepto de Diputado don Francisco Socias Clar.

El 1.º del actual tomó posesión del cargo de Secretario del Ayuntamiento de Inca don José Siquier Verd.

Ha regresado á Palma procedente del Baleario de San Juan de Campos el P. Quadras, S. J.

Ha fallecido en esta capital la señora D.ª Leonor Cañellas de Ripoll, persona que contaba con muchas y valiosas relaciones. Reciba, su esposo, hijos y demás familia, nuestro pésame.

Ayer tarde salieron en el vapor correo de Barcelona, el editor D. Mariano Rodríguez Miguel, el abogado don Juan Nadal á su esposa doña Rosa Bienes, las hermanas de esta doña Antonia y doña Concha el profesor de la Escuela de Bellas Artes don Federico Motta y el jefe de Aduanas don Esteban Diez.

Se encuentra en Madrid llamada por el Director de Pesca y Marina el de la «Isleña Marítima» don Sebastián Simó.

Esta mañana han llegado de Barcelona en el vapor Balear, doña Margarita Sureda, don Isidro Bouson y familia, don Francisco Ferrer, don Francisco Suñer, don Emilio Font, don Joaquim Grau, doña Manuela Fábrega é hija, don Lorenzo Cánovas y familia, don Miguel Frau y familia, don Rafael Coll, don Pedro Andreu, don Narciso Alvarez, don Lozano Bueno, don Alfredo Bosch, don Gaspar Forteza, don Antonio Bosch, don Luis Ventosa, don Juan Oliver, don Bartolomé Riera, don Bartolomé Mas, don Esteban Berenguer, don Antonio Segura é hija.

Esta tarde á las doce y media han salido para Ibiza y Valencia en el vapor Luña, don Francisco Sánchez, don Pablo Mas y dos hijas, señora Paz é hija, don Juan Martí é hijo, don Francisco Jaules, doña Catalina Obrador, don Guillermo

Soriano, don Juan Sastre y señora, don Francisco Campos, y señora. En el mismo vapor ha salido para Valencia el señor Marqués del Palmer.

En el vapor Balear, hallegado procedente de Roma y Barcelona el Obispo de esta Diócesis.

En el muelle le han recibido distinguidas personas. Sea muy bien venido.

En el vapor correo de Ibiza, este medio día han salido para Ibiza el oficial del Gobierno civil don Fernando Estada y el teniente de Infantería don Cándido de Irazzábal.

Esta tarde á las doce y media han salido para Valencia las tiple de ópera señoritas Llacer y García Rubio, que han actuado hasta ahora en el teatro Principal.

También ha salido la contralto señorita Zola. Distinguidas personas han pasado al muelle á despedirlas. Les deseamos un feliz viaje.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Bonifacio, obispo, Doroteo y Sancho. Cuarenta Horas.—Continuarán en el Socorro dedicadas al Santo Cristo de la Trinidad y á San Nicolás de Tolentino. Continuarán en San Felipe Neri dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

A las seis exposición, á las diez Tercia y misa mayor. Al anochecer continuación del Triduo con sermón por don Miguel Costa Llobera, Pbro. y reserva.

Novena.—En San Francisco, á las siete y media se dará principio á la novena en honor de San Antonio de Padua, con meditación y misa.

Por la tarde, á las siete y cuarto se celebrará la Corona de los siete gozos de María Santísima y después empezará otra novena con exposición y sermón por don Francisco Ferrer, mercedario.

Noticias militares

Vacantes Las vacantes de segundo teniente que han de cubrir los sargentos que sean aprobados en los exámenes de ascenso, son las siguientes: Infantería, 388; caballería, 11; artillería, 25; ingenieros, 24; Administración militar, 5; y Sanidad Militar, 2.

Relaciones nominales El «Diario Oficial» del 1.º del corriente publica las relaciones nominales de los individuos que perteneciendo al ejército de Cuba prestaron sus servicios en el primer tercio de guerrillas y tercio de escuadras y guerrillas de Guanánamo, cuyos ajustes han sido terminados, sin que los interesados hayan reclamado su pago.

Retiro Se ha concedido para Palma al sargento de carabineros don José Gamarra Pascual.

Servicio de la plaza para mañana Parada.—Los cuerpos de la guarnición. Jefe de día.—El Sr. Teniente coronel de Artillería don Fernando Gomez González.

Hospital y Provisiones.—El 5.º capitán de Artillería. Vigilancia.—El octavo oficial del Regimiento Infantería de Palma y clases del mismo. Paseo de enfermos.—El cuerpo de Artillería.

Notas del mar Entradas Ayer entró el jabeque «Corazón de Jesús» procedente de Marsella.

Hoy han entrado el vapor «Balear» de Barcelona y el pailebot «Antonio Palou» del mismo punto.

Salidas Ayer salieron el vapor «Salvador» para la mar. El vapor inglés «Cymirian» para Gandía.

Hoy ha salido á las doce y media el vapor «Lulio» para Ibiza y Valencia.

Noticias varias Ha llegado á Barcelona el bergantín goleta «Pedro Matutes».

De Barcelona ha salido para Ciudadela el pailebot «Flor de Mars».

Gacetillas

Exceptuados.—Lo están de llevar dotación piloto los buques menores de 100 toneladas que se dediquen á la exportación é importación de cualquiera clase de mercancías de lícito comercio, entre los puertos y fondeaderos de las costas oriental y meridional de la península é Islas Baleares y los de igual clase de Argelia, costa Norte de Marruecos hasta Larache y los del Sur de Francia.

Memorias de maestros.—En la «Gaceta» se publica el cuestionario á que han de ajustarse las memorias que han de presentar los maestros de escuelas públicas y los profesores de Normales, en cumplimiento del artículo 11 del real decreto de 18 de Noviembre de 1907.

Interventores de ferrocarriles.—Se ha aprobado la propuesta formulada por el tribunal de exámenes para ingreso en el cuerpo de interventores para la explotación de ferrocarriles.

Bibliografía.—Se ha publicado el número correspondiente al mes de mayo de la «Revista Balear de Ciencias Médicas». Inserta interesantes trabajos de don Pedro Jaime Matas, don Felix Parache, don José Sureda Massant, don Gabriel Oliver Mulet y don Jaime Font y Monteros.

Junta.—La de la nueva sociedad «La Caza» de Manacor, ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, don Juan Servera; vicepresidente, don Miguel Amengual; vocales: don Bartolomé Juan y don Juan Durán; secretario, don Juan Mas.

Ensayo.—La Banda del Regimiento Infantería de Palma, está ensayando una marcha compuesta por el organista de la Catedral D. Joaquín Engroñat, é instrumentada por el profesor D. Andrés Gelabert. Dicha composición se estrenará en la procesión del Corpus de la Catedral.

Inmigrantes.—De la Argentina han llegado hoy en el vapor «Balear», buen número de mallorquines que regresan de aquel punto.

Fiesta.—El domingo en el barrio de la Alfarrería se celebrará la primera fiesta callejera de la temporada.

Premios.—En el Sorteo regalo que mensualmente efectúa la tienda de tejidos La Palmera, como obsequio á sus clientes, han sido favorecidos los números siguientes: Primer premio al núm. 1.604. Segundo al 1.181, Tercero al 1.504, Cuarto al 1.128, Quinto al 714, Sexto al 950, Séptimo al 393, Octavo al 1.974, Noveno al 926, Décimo al 1.195, Undécimo al 1.428, Duodécimo al 1.610, Décimo tercero al 319, Décimo cuarto 938, Décimo quinto al 1.099, Décimo sexto al 1.882, Décimo séptimo al 565, Décimo octavo al 1.665, Décimo noveno al 77, y Vigésimo al 643.

Vacantes.—Leemos en Las Baleares: «Podemos asegurar á los titulares de las Baleares, que por quienes corresponden, se trabaja cerca del Gobernador Civil, para que sea un hecho la publicación en el Boletín Oficial de la Provincia, de las vacantes que haya de Farmacéutico titular en los diferentes pueblos de las islas.»

Bibliografía.—Se ha repartido el número 101 de la revista profesional y científica Las Baleares, inserta muy interesante sumario.

Subasta.—El día 23 de junio se celebrará la adjudicación de acopios durante los años 1909-10 de la carretera de Palma al puerto de Sóller y su prolongación al puerto de Palma.

El presupuesto de contraste es de pesetas 11.051'95.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestins (vias urinarias), Vichy-Grande Grille (higado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase Vichy-Etat.

El Licor del Polo es á la dentadura lo que la vacuina á la viruela. Luego el que sufre de la boca es un abandonado, un suicio; mejor dicho, un suicida, pues la base de la vida está en la nutrición, y sin una robusta dentadura no hay masticación perfecta, ni tranquila digestión.

Las únicas aguas de todo el valle de VICHY, que los médicos del mundo entero reconocen no se descomponen embotelladas, son las de las fuentes frías, (12º) de Saint-Louis, que curan de verdad el Estómago, Higado, Intestinos y Diabetes.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expenden en los ALMACENES ESBARRANCH Sto. Cristóbal.

Las Pildoras Pink DAN SANGRE, FUERZAS, APETITO

D. Luis Aznar, que vive en Aguilas (Murcia), Reloj, nº 31, haciendo uso de las Pildoras Pink ha recuperado la salud, que creyó perdida para siempre. Ninguno de cuantos remedios había tomado hasta entonces logró restituírle las perdidas fuerzas. Las Pildoras Pink han dado el resultado apetecido cuando ya todas las medicaciones posibles habían fracasado. He aquí lo que nos escribe el señor Aznar, que es viajante de la casa Juan Martínez, de Barcelona.

«Muy atormentado me he visto por la anemia que no solamente había atacado mi vigor corporal sino también mi energía de ánimo. Sufriendo siempre y fatigado ya no tenía gusto para nada; con gran pena desmepeñaba mis ocupaciones y había llegado á tener humor sombrío; todo me disgustaba é irritaba. El cambio que las Pildoras Pink han realizado en mi organismo es verdaderamente increíble y puedo decir que desde que las he tomado soy otro hombre: me han restituido la energía: las fuerzas y una salud perfecta.»

Las Pildoras Pink son un remedio universal, una panacea infalible contra todos los males: pero está demostrada, de manera indubitable, su eficacia contra todas las enfermedades producidas por el empobrecimiento de la sangre ó la debilidad del sistema nervioso. Actúan directamente sobre la sangre y su acción bienhechora se deja sentir desde el comienzo del tratamiento.

Todos los días calman las Pildoras Pink el padecer de multitud de personas, curándolas rápidamente. A los anémicos dan sangre, fuerzas, energías. A los que tienen un estómago deteriorado les dan estómago resistente. Curan los dolores reumáticos, la neurastenia en todas sus formas, las jaquecas, las neuralgias. Son un excelente regulador de las delicadas funciones femeniles. Aseguran el pronto restablecimiento en las convalecencias subsiguientes á las enfermedades agudas, como son las calenturas tifoides, la gripe, etc., etc.

Las Pildoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Una niña en el banquillo

Esta mañana á las diez y media se ha celebrado en esta Audiencia con intervención del Jurado la vista de la causa seguida por el Juzgado de Inca contra Juana Ana Carro, acusada del delito de robo.

La procesada es una niña de 11 años de edad. El hecho ocurrió el 16 de agosto último en la villa de Pollensa, penetrando la procesada en la casa de Lorenzo Cerda por la contigua de Pedro Moragues, en ocasión en que se hallaban ausentes los dueños y apoderándose de un cajoncito con varias alhajas y un pañuelo blanco, valorado todo en 31 pesetas.

Ha presidido el juicio el Presidente de Sala Sr. Jimeno, ocupando la tribuna del ministerio público el abogado fiscal sustituto don Luis Rosselló, y la del defensa el letrado D. Bruno Estarás.

Prueba testifical Abierto el juicio declaró la pequeña procesada que efectivamente había sustraído los efectos citados. Manifestó que carecía de instrucción.

Como testigo de cargo sólo ha comparecido una niña, Magdalena Rosselló, la cual negó que acompañara á la procesada en la comisión del hecho.

Otros testigos citados por la defensa han manifestado que en su concepto no tenía la procesada discernimiento suficiente.

Los informes El fiscal ha sostenido sus conclusiones provisionales pidiendo al Jurado un veredicto de culpabilidad, sosteniendo que la procesada obró con discernimiento.

La defensa solicitó un veredicto de inculpabilidad aduciendo pruebas para demostrar la falta de discernimiento, fundándose en la corta edad de la procesada, en la falta de instrucción y en las manifestaciones de los testigos examinados en la prueba.

Hecho el resumen, el Jurado se ha retirado á deliberar brevemente. El veredicto ha sido de inculpabilidad y en su consecuencia el tribunal de derecho ha declarado que la procesada había obrado sin discernimiento, y por tanto, ha dictado su absolución.

Caja de Ahorros Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 7 de junio próximo y siguientes necesarios de cuatro á siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 10), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Mayo de 1908.

Hasta el día 5 á las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 28 de Mayo de 1909.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

OCASION Máquina de Escribir

A precio reducidísimo se vende una casi nueva marca Oliver, sistema muy práctico, y escritura á la vista. Informes, señores Segura, Bonin y Compañía, Bolsería, 19.

Huelga en Sóller

(De nuestro corresponsal)

Sóller, 3.

Ayer tarde se declararon en huelga los mineros y jescombros del túnel mayor del Pont d'en Valls en construcción del ferrocarril Palma-Sóller, sus pretensiones son una peseta de aumento del salario los primeros y 50 céntimos los otros. Esta mañana han pasado al túnel unos 50 huelguistas para invitar á los trabajadores que estaban de turno en el túnel á que les siguieran, pero en vista que la guardia civil se había concentrado en dicho punto, han desistido en sus pretensiones, regresando á la población, siguiendo paseando tranquilamente por la misma. También se quejan los huelguistas que el empresario no quiere colocar los maderos suficientes para garantizar la seguridad de los trabajadores suficientes para evitar desgracias.

Según tenemos entendido, los huelguistas han dirigido una solicitud recurriendo al Sr. Gobernador civil de la provincia para que les ampare en sus derechos y tome parte en el asunto para seguridad de sus vidas.

Los huelguistas son unos 80 ó sean todos los que trabajan durante los tres relevos. Al parecer el empresario no quiere acceder á las pretensiones de los huelguistas y les ha dicho que el que no quiera trabajar como antes que fuese á cobrar y no contarían con él.

Noticias ololesas El Sr. Alcalde de Sóller y el jefe del puesto de la guardia civil de aquella población dan cuenta al Sr

# Por Telégrafo

## Ecos parlamentarios

**Congreso**  
Madrid 3 (4'40 m.)  
Abierta la sesión del Congreso, el señor Clavac pide que se cuente el número de diputados.  
El señor Dato accede á ello, resultando que es insuficiente para poder celebrar sesión.  
En su vista se levanta ésta.  
El señor Soriano pide la palabra y el señor Dato se la niega.  
El señor Soriano protesta fuertemente.  
La presidencia da campanillazos. Se oyen voces que dicen: «Eso es por miedo á que se discuta el asunto de las elecciones».  
Se da por terminado el acto.

## Senado

El señor Azcárraga abre la sesión á las tres y media con asistencia en el banco azul de los señores Allende Salazar y Sánchez Guerra.  
Aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Labra ruega al ministro que diga qué gestiones ha hecho el Gobernador de la Coruña con motivo de los abusos de que fueron objeto en un buque inglés gran número de españoles que venían del Brasil.  
El señor Lacierva dijo que ya ha ordenado la instrucción del oportuno expediente para depurar las responsabilidades.  
Hácese algunos otros ruegos y se entra en el orden del día.  
El señor Sol y Ortega defiende una enmienda al artículo 17 del proyecto de Comunicaciones marítimas.  
Censura la urgencia con que se ha traído el proyecto, no teniendo tiempo de examinarlo.  
Cree que más urgente era discutir el proyecto de servicio obligatorio y la reforma de la ley de Reclutamiento.  
Censura el que se proteja á la Transatlántica, y dice que «si algún día llegan al poder los republicanos, no cumplirán el contrato con la Transatlántica».

El Sr. Lacierva se rie.  
El Sr. Sol y Ortega; Celebro que se ría el Sr. Ministro porque así nos rejugamos todos, pues nosotros con los actos de su señoría hemos ganado mucho.  
El Sr. Sánchez Guerra defiende la urgencia del proyecto é insiste en que al concurso pueden asistir todos los navieros españoles.  
Si su señoría no tiene confianza en el Gobierno, añade, tampoco la opinión la tiene en su señoría.  
El Sr. Sol y Ortega: Ya lo vimos en la manifestación del 28 de Marzo.  
Añade el Sr. Sol y Ortega: Si tanta confianza tiene en la opinión puede convocar elecciones para cubrir la vacante del Sr. Morote.  
Rectifica el Sr. Sánchez Guerra.  
El Sr. Sol y Ortega y varios demócratas piden que la votación sea nominal.  
Apruébase el artículo 17 por 78 votos contra 36, habiendo votado varios solidarios con el Gobierno.  
Se desechan algunas enmiendas á los restantes artículos, quedando el proyecto pendiente de votación definitiva.  
Se discute el proyecto de reformas en Correos y Telégrafos.  
El Sr. Rodríguez cree que el proyecto es más costoso que reorganizarlo.  
Intervienen varios senadores.  
El Sr. Alonso Castrillo dice que el proyecto sólo arremete contra las leyes de las jubilaciones.  
Les contesta el Sr. Lacierva y se levanta la sesión.

## Noticias generales

**Habla un ministro**  
Madrid 3 (4'30 t.)  
Terminado el Consejo de Ministros, el de Estado Sr. Allendesalazar, quedése un breve rato conversando con S. M. el Rey.

A la salida de Palacio confirmó á los periodistas la noticia de que el próximo domingo saldrá el embajador español señor Merry del Val, de Tánger para España.

Añadió que mañana saldrá para Viena el señor Marqués de Cervera para posesionarse del cargo de ministro español en aquella población.

## Sacudidas seísmicas

Madrid 3 (4'15 t.)  
Lisboa.—Continúan notándose sacudidas seísmicas y ruidos subterráneos en Camona y Ribotajo.

Algunas casas ruinosas se hundieron.  
**De paseo.—Moret acatará**  
Madrid 3 (4'30 t.)  
S. M. la Reina Victoria ha paseado esta mañana por la Casa de Campo.

El señor Moret se encuentra acatarrado, por esta causa se quedó en casa.  
**Guillermo II y el Zar**  
Madrid 3 (4'15 t.)  
San Petersburgo.—El canciller Von Bulow acompañará al Kaiser en la visita que este hará al Zar de Rusia Nicolás II.

**Intoxicación por la leche**  
En la calle de Valencia han resultado intoxicados varios vecinos, por haber bebido leche expendida en un cafetín.  
Dícese que uno de dichos intoxicados ha fallecido.  
El dueño del cafetín y su dependiente han sido detenidos.

**Las reformas de Hacienda**  
Madrid 4 (2'15 m.)  
El señor González Besada se ocupa actualmente en la reforma de las plantillas de Hacienda, segregando el personal de la Intervención del Estado.

Los presupuestos se discutirán en octubre próximo.  
El citado ministro permanecerá en Galicia un mes y medio, regresando en agosto.

**Viaje del Rey.—La suspensión de Cortes**  
Mañana irá S. M. el Rey á San Sebastián con objeto de inspeccionar las obras del nuevo balandro que se le construye.  
D. Alfonso ha firmado ya el decreto suspendiendo las sesiones de Cortes, que se leerá mañana en ambas Cámaras.

**Algarada en Filadelfia**  
Filadelfia.—Con motivo de la huelga de empleados de tranvías han ocurrido serios disturbios entre los huelguistas y la policía.  
Ha resultado un policía muerto y varios heridos.  
Los huelguistas asaltaron los tranvías que guiaban los esquirols, prendiendo fuego á los coches.  
Varios esquirols han sido apaleados.

**Un rayo en una iglesia**  
Madrid 4 (2'15 m.)  
Ayer en la provincia de Segovia se desarrolló una gran tormenta.  
Una de las chispas eléctricas cayó en el monasterio del Paular, hundiéndose la torre é incendiándose el altar mayor, que quedó destruido.  
Acudieron varios vecinos, quienes trabajaron para sofocar el incendio.

**La Exposición de la Infancia**  
A las cinco de la tarde se inauguró ayer en el Parque del Retiro, la Exposición de la Infancia, organizada por D. Alberto Aguilera.  
Asistieron S. M. la Reina D.<sup>a</sup> María Cristina y los Infantes D.<sup>s</sup> Isabel, Doña Teresa y D. Fernando.  
Las egregias personas recorrieron los distintos pabellones, elogiando el objeto de los juguetes.  
Luego se les obsequió con un lunch.

**Desprendimiento.—Un muerto**  
Madrid 4 (2'15 m.)  
Calatayud.—Anoche se desprendió

una gran mole de piedra del monte vecino, sobre una ermita que habitaba un matrimonio con siete hijos.  
De la desgracia resultó uno de ellos muerto y gravemente heridos los restantes.

## Alcance de la tarde

**Tormenta.—Destrozos en un templo**  
Madrid 4 (12'20 t.)  
Valladolid.—En Monte-Meyer se ha desencadenado fuerte tormenta. Un rayo cayó en la torre-campanario de la iglesia de la compañía de Jesús, que hizo desprender una campana.

Además causó muchos daños en el templo.  
**Accidente desgraciado**  
Roma.—Cuatro franceses y dos italianos escalaban la cumbre del monte «El Gran Diente.» Se rompió la cuerda en que se sostenían cayendo en una profunda sima. Los franceses resultaron muertos y los italianos gravemente heridos.

**Escuadrilla de dirigibles**  
New York.—Se construye una escuadrilla de dirigibles auxiliares de la Armada.

**Un borracho furioso**  
Madrid 4 (12'20 t.)  
Granada.—En el pueblo de Pucini un borracho furioso agredió á varias personas. Recorrió todo el pueblo. Entró en la Administración de Correos matando á tiros al Administrador é hiriendo además á la esposa de dicho empleado.

Los guardias civiles lo detuvieron.  
**De las Canarias**  
Madrid 4 (12'15 t.)  
Las Palmas.—Fondeó el vapor inglés «Hermias».

Se reunió la Junta de la Caridad acordando organizar fiestas para socorrer á los hambrientos de Fuerte Ventura.  
**Peste bubónica**  
En varios puntos de Bvubnu se ha desarrollado la peste bubónica maligna. Ocurren 50 defunciones diarias.

**Vestir honestamente**  
Sevilla.—Regresó el Arzobispo. Ha ordenado que se ponga en las puertas de los templos un aviso invitando á las señoras á que vistan con honestidad y de negro.

**Una audiencia con el Papa**  
Madrid 4 (12'20 t.)  
Roma.—S. S. el Papa ha recibido en audiencia particular al Doctor Zerolo, representante de España en el Congreso Internacional de accidentes del trabajo.

El Papa le acogió cariñosamente y le habló de España en términos muy afectuosos.  
**Sobre la evacuación de Creta**  
Madrid 4 (12'15 t.)  
París.—La prensa turca publica artículos amenazadores sobre la evacuación de Creta.

El periódico «Tanin» dice que si los soldados griegos desembarcaran en Creta, el ejército otomano invadía Teliá y el general Mamhoud con doscientos mil hombres marcharía sobre Atenas.  
Añade que las escuadras extranjeras protegerán la bandera otomana.

**Fabricante agredido**  
Madrid 4 (12'15 t.)  
Béjar.—Un individuo llamado Tomás Argüelles agredió al conocido fabricante de esta localidad Sr. González por negarse á prestale 20 duros que el primero necesitaba para costear el viaje de su hija á Madrid, donde debía sufrir una operación quirúrgica.  
El agresor huyó, no habiendo sido detenido.

**Un invento**  
Madrid 4 (12'15 t.)  
Un ingeniero sueco ha inventado un microfono que permite hablar telefónicamente desde 4.000 kilómetros de distancia.

**Muley-Hafid perturbado**  
«L' Echo de París» inserta un telegrama de Tánger diciendo que Muley

Hafid perturba la vida social vendiendo los altos cargos del Estado á quienes mejor se los paga.  
**El tren tiroteado**  
Madrid 4 (12'20 t.)  
Un telegrama oficial de la Roda dice que el jefe de la Benemérita ha recogido una piedra de dentro del coche en que iba el señor Soriano en la noche del día primero de Junio, habiéndola entregado al Juzgado.

**Trenor en la nobleza**  
Valencia.—El diputado Sr. Trenor ha anunciado á los electores que prometieron reelegirle, que renunciará su acta con el fin de poder recibir el título nobiliario que le ha prometido S. M. el Rey en premio de sus esfuerzos para el éxito de la Exposición.

**Se cierran las Cortes**  
Madrid 4 (12'20 t.)  
El Presidente del Senado, general Azcárraga ha puesto hoy un besalmano á los senadores que se hallan en Madrid anunciándoles que hoy se votarán en definitiva los proyectos de Comunicaciones Marítimas y de reforma de los servicios de Correos y Telégrafos.

**Los infantes en Valencia**  
Madrid 4 (12'20 t.)  
Valencia.—Se ha suspendido el concurso hípico que debía celebrarse. En una reunión que han tenido las autoridades han acordado celebrar algunos festejos con motivo de la visita de los infantes D. Fernando y Doña María Teresa.

Entre dichos festejos figurarán una recepción en la Capitanía general; que D. Fernando asista al Concurso hípico; la visita de D.<sup>a</sup> Teresa á la Casa de Misericordia, una comida oficial en el Palace Hotel, la visita al Casino y á la Exposición, etc.

**Una mina de plomo**  
Valdepeñas.—A ras del suelo, unos obreros, que hacían una excavación, encontraron un filón de plomo, que parece abundante.

**La sesión del Congreso**  
Madrid 4 (12'20 t.)  
El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha dicho que el Gobierno ha llamado á los senadores, que en su mayoría se hallan ausentes, para votar en definitiva el proyecto de Comunicaciones marítimas y el de reformas en Correos.

Los republicanos han anunciado que la sesión de esta tarde, en caso de que se celebre será borrescosa.  
**Café falsificado.—Incendio**  
Bilbao.—Ha sido detenido un individuo que fabricaba café falsificado y lo expendía á los establecimientos.

En una casa del Ensanche ha ocurrido un gran incendio, siendo considerables las pérdidas.  
No hay ningún herido que lamentar.

**El matrimonio «in articulo mortis»**  
Roma.—El primer número del Boletín Oficial del Vaticano publica un decreto de la Congregación de Sacramentos autorizando á los sacerdotes, aunque no sean párrocos, para bendecir la boda de los católicos que se hallen «in articulo mortis», y dispensar en tal caso, asimismo los impedimentos que se opusieran á dicho matrimonio.

**De Barcelona**  
Los mártires de la Independencia  
Barcelona 4 (2'15 m.)  
Ayer mañana se efectuó el reconocimiento de los restos de los ocho mártires de la Independencia.

Estos fueron los presbíteros don Joaquín Pou y Gallifa; y D. Juan Masana, D. Salvador Aulet y D. José Navarro, que fueron ejecutados en 3 de Junio de 1809 por las tropas extranjeras en la esplanada de la Ciudadela por haber intentado libertar á Barcelona del yugo napoleónico; y D. Julián Portet, D. Raimundo Mas y D. Pedro Lastortras, quienes por querer evitar la muerte de aquéllos fueron también fusilados.  
Los esqueletos estaban completos y

tenían prendido en la nariz un papel con el nombre y apellido respectivos.  
Se les cambió los féretros, y á las cuatro y media se efectuó el traslado al altar mayor de la Catedral.

El túmulo estaba adornadísimo con gasas negras é inscripciones alusivas.  
Asistieron el general Santiago en representación del Rey, el gobernador señor Ossorio, el Ayuntamiento y muchos militares, y un público numerosísimo.

El domingo se celebrará la procesión cívica.  
**El Sr. Vazquez Mella**  
Barcelona 4 (12'20 t.)  
El Sr. Vazquez de Mella, diputado carlista, ha marchado á Madrid.

Antes se le dió un banquete en el Tibidabo, donde ratificó que en febrero de 1910 marchará á la República Argentina.  
**Lerroux no está enfermo**  
Es inexacto que el Sr. Lerroux se halle enfermo, pues vendrá á España después de conferenciar con el señor Blasco Ibáñez.

**De Ibiza**  
Visita del Gobernador  
Ibiza 4 (11 m.)  
Cesó el temporal reinante en estas aguas.

El vapor «Salinas», que conduce al Gobernador civil D. Laureano de Irazábal y al diputado provincial D. Emilio Morales, sale en este momento para Formentera.  
Regresará por la noche á Ibiza.—VILAS.

**Bolsa de Madrid**  
Madrid 4 (4 t.)  
(Urgente)

Interior contado.	87'85
Interior fin de mes.	88'02
Amortizable 5 por 100.	101'85
Banco de España.	464'00
Compañía de Tabacos.	495'50
5 ancos.	11'00
Libras.	27'94
Exterior de París.	98'70

FABRA  
**ISLEÑA MARÍTIMA**  
Compañía Mallorquina de Vapores  
El magnífico y veloz vapor

**MIRAMAR**  
Saldrá de este puerto para el de

**ARGEL**  
el martes 8 del actual.  
Admite carga y pasaje para dicho punto.  
Despacho calle de Palacio, 26.  
Palma 3 Junio de 1909.—El Naviero, Director, S. Simó.

**Subasta pública**  
En la villa de Santa María, los domingos 6, 13 y 20 de Junio, se subastará en la plaza pública, bajo las condiciones de venta, la magnífica y nobilísima finca *Can Aulesa*, de dicho término, con la obligación del comprador de conservar y honrar en dicha finca la imagen del Sagrado Corazón de Jesús, rematándose el último domingo al mejor postor.

**¿ Sufre V. del Estómago?**   
¿ No tiene V. apetito? ¿ Digiere con dificultad? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿ Tiene V.

**DISPEPSIA**  
y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar á V.? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltin) y recobrará la salud.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado á quien lo pida.

**DORMITORIO**  
Joven soltero, desea alquilar un cuarto dormitorio en casa particular. Informes, Centro de Anuncios.

**Cerveza 'La Fortificante',**  
FERFUGINOSA FOSFATADA  
Procedimiento Henri Rinck (Lyon)  
Notabilísimo reconstituyente  
Gran eficacia contra la anemia, clorosis, escrofulismo, etc., con tan rica bebida.  
De venta: Colmados, cafés y farmacias.  
Depósitos: Palma, J. Valenzuela y Centro Farmacéutico.—Inca: Pedro Coll.—Manacor: Farmacia Nadal.

**Venta de una finca**  
Se vende una de unas ocho cuarteradas con casa para colono y propietario, situada en Son Sardiná.  
Informarán Centro de Anuncios.

**DORMITORIO**  
Joven soltero, desea alquilar un cuarto dormitorio en casa particular. Informes, Centro de Anuncios.

quitó la cuerda que tenía al cuello y la arrojó lejos.

—Vámonos pronto de aquí—dijo cogiéndole del brazo,—porque me parece que aquí se respira peor y se ahoga uno.

Dagoberto se dejó guiar, pues por más que hubiese nacido en el país, no conocía los secretos del bosque tan bien como Benito, el que, como se recordará, nació bajo un matorral, y no se acostaba en una cama más que tres veces al año. Conocía todos los caminos y senderos que desconocían hasta los mismos leñadores y cazadores furtivos; sabía en donde estaban las torrenteras y los pasos que sólo franqueaban los jabalíes y los zorros, y en vez de volver hacia Sully, se internó con Dagoberto en un sendero que cortaba el bosque en línea recta é iba á parar á las grandes charcas de la Cour-Dieu.

—Pasando por aquí, en menos de tres cuartos de hora llegaremos á la puerta del convento.

Dagoberto, con la docilidad de un perro ó de un niño, siguió á Benito el jorobado, que comprendiendo que el enemigo más peligroso en aquellos momentos era el silencio, habló sin cesar, diciéndose que era preciso á toda costa distraerle y hacerle olvidar las obsesiones que le perseguían. En vez de pronunciar el nombre de Aurora, recordó á Juana, y las agradables veladas pasadas al lado de la joven y el buen humor de ésta, y la alegría con que le echaba las manos al cue-

llo, llamándole padrino. Observando que poco á poco se iba serenando la frente sombría de Dagoberto, le preguntó:

—¿No era cosa convenida que haríais un viaje con Dom Jerónimo?

—Sí—contestó Dagoberto, al que esta pregunta hizo recordar las cosas de este mundo.

—Y sin embargo, no lo emprendiste.

—No.

—¿Y por qué?

—Es una cosa que no sé—contestó Dagoberto.—Teníamos que ir á París una mañana, cuando fueron en busca de Dom Jerónimo, diciéndole que el caballero de Mazures se estaba muriendo y que quería confesarse con él. Durante ocho días todo el mundo creyó que iba á entregar su alma á Dios, y Don Jerónimo no dejó ni uno solo de irle á visitar.

—Entonces eso explica el por qué se aplazó el viaje; pero después se puso bueno el señor de Mazures, y aún hay quien dice que vivirá muchos años—observó Benito, observación á la que el herrero no contestó, añadiendo Benito.—¿Y no era por una cosa referente á la señorita Juana, por lo que ibais á París?

—Sí, ¿pero estás enterado de eso?

—¿Acaso no sé de todo un poco?—respondió el jorobado, sonriendo.

—Dom Jerónimo no me ha vuelto á hablar de nada más—dijo el herrero,—y se me figura que ya no hay necesidad de

pronunciar el sacramental «te absuelvo» hizo que el herrero se levantase, éste lloraba á lágrima viva.

—Cálmate, hijo mío—le dijo el anciano sacerdote.—Dios lo quiso así colocando en el corazón de los valientes y de los fuertes una fibra que en ciertos momentos vibra de una manera dolorosa, y le plugo probar á aquellos que parecían pasar la vida sin tempestades; pero al lado del mal puso el remedio, y quiso que el deber siguiente de sostén á aquellos á los que negó la felicidad... Y tu deber—añadió—es de velar por Juana. No puedo yo, como sacerdote, dudar del arrepentimiento de un hombre que me llamó á la cabecera de su lecho para que oyese su confesión, y sin embargo, hay en mí, al lado del sacerdote, el hombre, y éste duda á veces. Hay momentos en los cuales, sin saber por qué, se me figura que hemos cometido los dos una imprudencia al confiar á Juana á los cuidados del caballero de Mazures. Es cierto que hemos creído que estaba moribundo, y no sólo no ha muerto, sino que, por el contrario parece que vivirá aún muchos años.

Miró Dagoberto con doloroso asombro á Dom Jerónimo, ¿á dónde quería ir á parar?

—El hombre que cree hallarse en los umbrales de la eternidad se arrepiente; pero á veces al recobrar la salud, recobra los malos instintos, y no puedo olvidar

fuerza á la rama en el momento en que oyó y reconoció la voz de Benito el jorobado, que seguía encaramándose, y diciéndole al mismo tiempo:

—Te juro por la doncella de Orleans (1) que si dos horas antes me hubiesen dicho lo que ibas á hacer, no lo habría querido creer. Es necesario que, para hacerlo, te hayas vuelto loco de pronto.

Dagoberto seguía agarrado á la rama y no se soltaba lanzándose al vacío, y Benito seguía gateando y diciendo:

—Se dan pruebas de ser poco valiente matándose, amigo Dagoberto, y sólo las personas que no tienen valor para soportar las miserias, son las que se matan. Te creía más fuerte y animoso, y nos habrías sorprendido á todos, porque no hay en el país quien te crea capaz de obrar así, y que no piense como yo.

Al decir esto llegó á la copa del árbol y sin detenerse, cortó la cuerda á un palmo de distancia del sitio en que estaba atada, y Dagoberto respiró ruidosamente, lo mismo que si la intervención de Benito le hubiese llamado bruscamente á la vida. Soltó la rama y se dejó caer al suelo, que estaba muy húmedo y cubierto además de hierba y musgo, que amortiguaron el golpe de la caída. Benito le siguió por el mismo camino y se halló al lado del herrero antes de que éste tuviese tiempo de levantarse.

(1) Juana de Arco.

# Fenol Comeleran

Véase el librito que acompaña á cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías Depósito central: J. URIACH y C.ª—Moncada, 20, Barcelona.

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida. El preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura enseguida las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

## Vapores Directos

— DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ —

### LÍNEA BRASIL-PLATA

SALIDAS FIJAS MENSUALES

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el 7 de Junio el vapor español de 7,500 toneladas

### VALBANERA

Admite carga y pasaje para dichos puertos

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas—Alumbrado eléctrico.

### Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Cárdenas, Santiago de Cuba, Guantánamo y Manzanillo, con escalas en Puerto-Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá de este puerto el día 19 de Junio el vapor

### BRASILEÑO

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. La carga se recibe en el muelle de la Sociedad (muelle de Barcelona).

Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á las oficinas de la Compañía, Rambla de Santa Mónica, número 21, principal.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservársela cabida.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, MEJICO Y ESTADOS UNIDOS  
Para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New-Orleans, saldrá de este puerto el día 4 de Junio el vapor de 6,000 toneladas

### Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosa cámara de primera y segunda clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas—Alumbrado eléctrico.

Para más informes, dirigirse á los señores Martínez y Planas San Juan 30 Palma, únicos representantes de la Compañía.

### AGUAS DE ROCAFORT

Las más ricas en litina

Curan estómago, hígado, riñones y diabético, según certificado

«Una de las aguas minerales que más frecuentemente ordeno en estos últimos tiempos, es la de Rocafort (Lérida), agua que si he de juzgar por los resultados obtenidos en mi clientela, está destinada a notable nombrada. Agradable al gusto, suave en su acción, moderadamente alcalina y muy rica en litina, es aceptada sin protesta por los estómagos más delicados, y obra tan preciosa en las afecciones más comunes del tubo digestivo, como en las litiasis renales y hepáticas y demás afecciones emparentadas con el proteriforme artrismo.» Barcelona, 3 de marzo de 1909.

### DOCTOR JOSÉ ARMANGUÉ

De venta: Farmacias y depósitos de aguas minerales.

Depósito general: JUAN VALENZUELA, Palma.

## Gran Hotel Central

Aguas de Vilajuiga

(Provincia de Gerona)

Temporada desde 1.º Abril al 31 de Octubre

### SEBASTIAN LAPORTE

Montado á la altura de los mejores de España y del Extranjero

Este Hotel está abierto todo el año

Trayecto directo con estación de ferrocarril de la línea de Francia. Coche del Hotel á la Estación á la llegada de los trenes. Para informes, F. Gamarra, Roig, 0.

## Vapores correos italianos

Con itinerario fijo y directo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegación General Italiana y La Veloz.

Grandes y veloces vapores

en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO, 28 mayo.

ITALIA, 18 junio.

BRASSILE, 4 junio.

REGINA ELENA, 25 junio.

UMBRIA, 11 junio.

SAVOIA, 2 julio.

### Cocina y servicio a la Española

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS (Canarias).

Para carga y despacho de pasaje dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad 8, Palma frente al Borne.

## Callicida Luch

Matacallos, ojos de callo y toda clase de durazas sin causar dolor ni molestias. Precio 1 peseta. De venta Casa Lassalle, San Nicolás 3 y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

## LLOYD ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS

Día 6 de Junio saldrá directo para BUENOS AIRES el magnífico vapor

### MENDOZA

El día 1.º de Julio saldrá el vapor

### CORDOVA

Especiales para el transporte de pasajeros de tercera clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

### Preferencia económica

Para informes y pasaje dirigirse al Corresponsal exclusivo de la Compañía DON MIGUEL ORDINAS, JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

## Enfermedades biliosas

El Gaseoso Laxante DE ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia.

Corrige inmediatamente: Inapetencias, acideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstruio, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

Se vende en Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera 14 y principales farmacias y droguerías de la ciudad á 2 PESETAS caja.



## GRESHAM

Life Assurance Society, Limited

COMPANIA INGLESA DE

SEGUROS SOBRE LA VIDA

Fundada en Londres en 1848 y establecida en España desde 1882

PROGRESO REALIZADO EN DIEZ AÑOS

ACTIVO. . . . . 1897 — Pesetas 166.401.147.  
1907 — 246.506.064.

LA GRESHAM tiene constituido, para garantía de sus asegurados en España, el Depósito exigido por el artículo 43 de la Ley de Presupuestos de 30 de Junio de 1895, habiéndose sometido á las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1903 y Reglamento del 26 Julio sobre Registro é Inspección de las Empresas de Seguros.

Oficina principal: St. Mildred's House.—Londres, (edificio propiedad de la Compañía).

Dirección de la Sucursal Española: Alcalá, 18 moderno (38 antiguo)

—Madrid (edificio propiedad de la Compañía).

Delegado general para España: Sr. D. José Alguer Herrera, Director de la Sucursal.

Anuncio autorizado el 7 de Abril de 1909 por la Comisaría general de Seguros (Art. 13 de la Ley y Art. 38 del Reglamento).

En Palma: Calle Luz, 31

## PECHOS SU DESARROLLO Y BELLEZA

Tersura, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de las PILDORAS CIRCASIANAS del doctor Brun. Aprobadas por eminencias médicas.

### GRAN EXITO EN ALEMANIA

Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el DESARROLLO NATURAL DEL SEÑO, sin ensanchar la cintura, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza.

— 6 PESETAS FRASCO —

Para mismo fin, TÓPICO CIRCASIANO, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS

DE VENTA: en Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela p. Cuartera 14; Mahón: Honorio Pons, Arzobispo 4—Zaragoza: Vinda de Jordán plaza del Mercado—Madrid, Gayoso, Arenal 2—Martín Durán, Fernán 3.—Barcelona, Alina P. Crédito 4.—Valencia, Blas Cuesta—Sevilla, Espinosa—Murcia, Ruiz Seiquer—Alicante, Aznar—Valledolís Calvo y Ocho—Granada, Dr. Ocaña—San Sebastián, Vinda Tornero—Bilbao, Gamendio—Málaga, Franguelo—Coruña, Salgado—Oviedo, Martínez y principales farmacias de España y América—Vs por correo: J. M. Pons, Vía, Vía 30 cajas Q. Barcelona.

DESCONFIAR DE IMITACIONES

## Solución Benedicto

DE GLICERO FOSFATO de CAL CON CREOSOTA

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, afecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries raquítmica, escrofulismo, etc., etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y en el Centro Farmacéutico.



### Sociedad General de

Transportes Marítimos á vapor

### DE MARSELLA

Servicio del mes de Junio de 1909

LÍNEA DE BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para BUENOS AIRES el magnífico y rápido vapor francés

### PARANA

admitiendo carga y pasaje.

LÍNEA PARA EL BRASIL-PLATA

Saldrá de Barcelona el día 17 de Junio para Bahía, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el grandioso y acreditado vapor francés

### PROVENCE

admitiendo carga y pasaje.

Informarán en Palma los señores Miguel M. Granada y Compens, Plaza Antonio María número 4

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

## TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias Droguerías y perfumerías



## LLOYD SABAUDO

El día 17 de Junio, saldrá de Barcelona

para

BUENOS AIRES

el nuevo y lujoso vapor de gran marcha

### RE D' ITALIA

Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica á precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

Cocina española

El día 4 de Julio saldrá para igual destino el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

## LA ZURCIDORA MECÁNICA



Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección, ZURCIR y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana algodón hilo ó seda. NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS Sociedad Patent MAGIC WEAVER, Paseo de Gracia, 97—BARCELONA

Venta Se desean vender una finca en la calle de la Misión. Informarán plaza de Palou y Coll, número 9.

Grandiosa maravilla

### El asombro del mundo entero

Toda persona, sea hombre ó mujer, de cualquier clase y edad que desee triunfar en amor, en sociedad y en cualquier empresa y alcanzar inmediatamente

SALUD—FELICIDAD—RIQUEZA

pida hoy mismo el lujoso y elegante librito EL SECRETO DEL PODER que se envía gratis remitiendo sello y su dirección. ¡Señoras y caballeros! Vuestros deseos, anhelos y esperanzas serán satisfechos. Escribir al Sr. Felany, Plaza de la Navegación 27—2.º izquierda, Palma de Mallorca.

### Exitó

Nada de vanas promesas. Con el uso oportuno, evita reis las canas y la calvicie. Pídanse en las Perfumerías

Reglas Método infalible para toda clase de retrasos. Cheques de 11 francos ó vales internacionales. Farmacia Burot, 2—Nantes—Francia

## CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia, los callos y durazos. Es curioso, no motivo conveniente de otros remedios y de los líquidos en general. Es una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

—¡Qué! Tan grande es la pena que tienes, Dagoberto, que has querido matarte de este modo?—preguntó Benito, que se había puesto muy grave y triste.

Dagoberto se cubrió la cara con las manos y por entre los dedos se deslizaron algunas lágrimas.

—¡Te apenas de esa manera porque se fué Juana?—le preguntó el jorobado, poniéndole la mano en el hombro.

—No, porque si quiero puedo ir á verla todos los días—respondió el herrero—y hasta si quisiese podría dejar de trabajar é irme á vivir á la Billardiére.

—Vamos á sentarnos allá abajo y charlaremos un poco. Puede que te dé un buen consejo, porque soy muy juicioso—dijo Benito, é hizo que Dagoberto le siguiese hacia el tronco en que poco antes había estado, y cogiéndole la mano añadió:—Sé perfectamente que es lo que te pasa.

—¡Calla, por Dios, calla!—respondió el herrero con voz sorda.

—Al contrario, es necesario que hable y hablaré—replicó Benito con acento de autoridad,—pues quiero probarte que no debes morir.

—¿Y qué quieres que haga un pobre como yo?—respondió Dagoberto meneando la cabeza.—Un trabajador que tiene las manos negras y que jamás cubrió sus hombros más que con un chaquetón, cuando el buen Dios permite que mire á una mujer y pierda por ella la razón, si

que aún faltaba mucho para la hora de los maitines.

—Soy yo, Dagoberto.

—¿Y qué queréis?

—Hablar en seguida á Dom Jerónimo—contestó el herrero, y como se sabía que éste no deseaba ver al prior más que cuando se trataba de algún asunto urgente, el hermano portero le abrió en seguida para que pasase. Estaba ya más animado por los consejos de Benito, cuando atravesó los claustros y los corredores ovoides del convento, dirigiéndose á la celda de Dom Jerónimo.

No se había acostado aún éste y estaba leyendo y rezando de rodillas al pie de su lecho, y cuando vio entrar á Dagoberto, lleno de barro, le llamaron la atención su extraordinaria palidez y lo sucio que llevaba su traje, y se figuró ocurría alguna desgracia.

—Monseñor—le dijo el herrero, arrojándose delante de él,—tenéis en vuestra presencia un gran culpable... hace una hora he querido quitarme la vida...

Al oírle Dom Jerónimo, hizo un gesto de dolorosa sorpresa.

—Y ahora, monseñor—siguió diciendo Dagoberto sin levantarse,—vengo á suplicaros que oigais mi confesión.

hacer ese viaje, puesto que Juana se halla en el castillo de la Billardiére.

Hablando de esta manera, y saltando zanjás y pasando á través de los matarralles, llegaron, importándoles poco la lluvia que seguía cayendo con abundancia, al hemiciclo que formaban las tierras de la Cour Dieu. El convento estaba sumido en la obscuridad, y el silencio era el más profundo.

No es posible—dijo Benito, mirando al cielo cubierto de nubes,—saber la hora por las estrellas, se me figura que deben ser las doce poco más ó menos.

Y mirando á todas partes con mucha atención, señaló á Dagoberto un punto luminoso que se destacaba sobre el fondo sombrío del edificio.

—¿Será la lámpara de Dom Jerónimo?—preguntó.

—Sí—respondió Dagoberto,—ese santo varón se pasa la noche rezando.

Al llegar á las tierras de labor apretaron el paso, y á los pocos minutos llegaron á la puerta del convento.

—Haz por verle en seguida—dijo Benito,—y yo te esperaré entre tanto en la fragua, ¿no está la llave debajo de la piedra grande, al lado de la puerta?

—Sí—contestó Dagoberto, al mismo tiempo que con un ademán febril llamaba á la puerta del convento.

—¿Quién va?—preguntó el hermano portero, despertándose sobresaltado, por-

esa mujer no es una aldeana ó una mujer de su clase con la que se pueda casar...

—Esa no es una razón para quererse matar—observó el jorobado.—¿Y hablas de Dios? ¿Sabes tú, acaso, si quiso poner tu valor á prueba?

—A mí se me acabó el valor.

—¡Ah! ¡Dagoberto! ¡Dagoberto! ¡Si quisieses seguir mi consejo!...

—¿Qué sucederá?

—Tal vez tu alma recobraría la tranquilidad que perdí.

—¿Y qué hay que hacer para eso?—preguntó el herrero, que seguía llorando.

—Si me creyeses, irías inmediatamente á ver á Dom Jerónimo.

Este nombre hizo estremecer con violencia á Dagoberto, que se puso bruscamente en pie. Hacía, en efecto, mucho tiempo que no trabajaba, y que huía de la fragua y del convento, y por consiguiente rehúsa las ocasiones de encontrar á Dom Jerónimo, pareciéndole que una mirada iba á bastar al austero anciano para adivinar las tempestades de su alma.

—Sí—siguió diciendo Benito,—irás á ver á Dom Jerónimo y le pedirás consejo y quién sabe...

—¡Tienes razón, iré!—respondió Dagoberto, animado por súbita resolución.

—¡Gracias á Dios!—murmuró Benito, poniéndose muy contento.—Vamos pues, no quiero abandonararte, no sea que se te ocurran otra vez las mismas ideas.

Al mismo tiempo que decía esto, le